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热烈地 向天安门。

当天清华同学听从指挥，迅速有序，

没有出现 的 和离 ，圆满地完成

了特别任务。同学们在行进中，看到 在

天安门城楼正中、不断向群众招手的伟岸

身影就是伟大领 毛主席。

清华同学随群众游行队伍一直到西长

安 南长 南口才 下来，大家激动的心

情 以平 ，大家为建国十周年庆典的

宏气势和伟大祖国的强盛而欢 。

下午4时 ，在补充了必要给养后，

同学们又返回了天安门广场，为节日夜晚

的 欢做 备。这时广场显得分外庄 雄

伟，金水桥头是中央民族学院的阵地，身

着民族服 的各族学生，成了一道亮 的

风景线。南面 就飘扬着清华的校旗。

同学们围成一个直径 十 的大 。当华

初上，乐曲高 ，大家 情释放青春的

激情。晚会在 的 中达到高 。  
直到午夜，清华同学才整 队伍，前

往前门 车 （今中国 道博物馆）登上

返校的列车。车 里“歌 我们亲爱的祖

国，从今走向繁荣富强”的歌声一 一

地传 。同学们既为承担建国十周年庆

典的特别任务而自 ，又满怀报效祖国的

雄心 志而激动。 车到清华园 车 ，

在五、六、七、八号楼的同学没进南校

门，直接 路线回到东区。

1962年春季，作为五年制向六年制过

的一届毕业生，我们以“五年 制”毕

业。响应祖国“到边 、到基层”的号

召，我们工作在国家建设的不同 位，为

祖国健康工作五十年，为母校 光。

整整60年过去了，我和祖国一起成

长。在清华参加新中国成立十周年庆典并

承担特别任务，是我终生 的经历。

国名、国徽、国 、国歌， 一

主 国家 ， 体现了一

， 了一 国家

开国 ，在国名 生、国徽 计、国

国歌 选 中，清华人

了 ， 注了心

在新中国成立70周年 ，作 根据

校史 、 等 有 资料，编选

清华大学在国名、国徽、国旗、
国歌产生中的贡献

○郭故事 范宝龙

文章， 了解 体

清华人 以 史

国 的

这幅中华人民共和国国徽图案，1950
年由中央人民政府委员会向全国发布，现

存于清华大学档案馆。国徽 用金、红两

色，中间是五 照耀下的天安门，周围是

● 国庆
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和 。如 富 庄 、气势 宏

的设计，经历了怎样精彩动人的创作过

程，清华大学档案馆 珍 的藏 ，为

我们讲述了国徽诞生 后的故事。

1949年6月，新政治协商会议筹备会

在北平召开。筹备会决定，在常委会下设

立6个小组，其中第6小组研究草 国旗、

国徽、国歌、纪年、首都等方案，组长为

著名教育家马叙伦，13名成员中包括清华

大学政治系教授张 、物理系教授钱三

强。接着，第6小组开会，成立了国旗、

国徽图案评选委员会和国歌歌词、歌 评

选委员会， 第6小组成员分别参加外，

还 一些各方面专家。

1949年7月，《人民日报》刊登了国

徽 集启事， 集到的 和图案虽各

具特色，但都有不足之处，均未被 。

全国政协邀 清华大学 建系和国立北平

艺专（后中央美术学院）分别组织人力对

国徽方案进行设计 赛，重新开启国徽设

计工作。清华大学国徽设计组由著名建

学家 成担任组长，成员有建 学家林

徽 ， 建系教师 宗江、李宗津、朱

中、 国 、 敬、张昌龄、罗 文

等。1950年6月，政协会议讨论的国徽图

案中，清华大学设计的5 金 方案和中

央美术学院张 小组设计的彩色 视天安

门图形方案受到与会者赞 ，并 两个专家

小组综合 种不同方案的优点再做设计。

成先生在清华大学新林院8号自

己家中召集设计组成员，传达周恩来总理

关于国徽图案内容增加天安门和

等元 的要求，讨论开展新一 的设计工

作。设计组成员分工协作，有的负责 制

天安门立面图，有的研究国徽外形 用正

圆还是 圆，有的研究 的形象以及

它们的 列组合。张昌龄先生为研究

形式特意去找清华机械系的老师 教 制

标 机械 图的原理和方法……大家

提出一些方案设想后，就在 、林两位先

生的主持下，组成 个整体图案。

成先生为国徽的设计工作 了

全部心 ，以高度的热情和爱国之心，夜

以继日地研究、创作， 至将家变成了工

作室，餐 上、 发上随处可见国徽设计

19 0 年中 发 的中华

和国国 图 （清华大 ）
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方案， 天来家里讨论国徽设计方案的

建系师生络 不 。 过度 张和 ，

本来就体 的 先生病 在 。清华大学

档案馆馆藏的 于1950年的照片，生动

记录了病 上 成手 国徽设计 与林

徽 推 、讨论的情景。

1950年6月20日，在周恩来总理主持

的国徽 查小组会议上，参会人员对清华

大学和中央美术学院的方案各 己见，最

终选定了具有 明中华民族特色、庄 典

的清华设计方案。6月23日，毛泽东主

席主持的中国人民政治协商会议第一届全

国委员会第二次会议全体会议上表决通过

了国徽图案。

随后，清华大学 建系雕塑教授高庄

承担了将国徽从平面图案做成立体 雕模

型的任务。高先生不顾盛夏 ，精雕细

刻，常常 个小时才动一下 。为使

国徽更庄 、更明朗、更 合于应用

，高先生对国徽图案的细部进行了

改，如天安门的大小、华表的位置、红

的形 等， 改后的国徽图案，整体

与局部变化更统一，更自然美观。有人认

为国徽图案已经批 不应再做 改，高先

生为 专门给毛主席写信陈述 改理由，

得到中央的批 。国庆前夕，高庄、徐

等先生带领 建系学生，完成了第一批

各种规格的国徽模型的制作任务，并 制

了国徽图案的 线图和断面图。

1950年9月20日，中央人民政府主席

毛泽东发布命令，公布国徽图案及说明。

新中国美 而庄 的国徽

终于诞生了

国 的

研究国歌的问题，也

是新政协筹备会下设的第

6小组的工作任务之一。为

，第6小组设立了国歌词

初选委员会，第 6小组

成员、清华大学物理系教

授钱三强参加了这个委员

会的工作。在面向社会的

集中，共收到应 国歌

词、 694首，可是大家讨

论时都 得不理想，感到

19 0 年 6 20 日，周 来 亲自

国 2 为张 ， 1 为 中（

康摄）

国 设计 成 与国 设计 程中的 国 设计 图

影 排 起：李 、 、张 、 中、 ，

排 起：高 、 、 国 （清华大 校 ）
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在 时间内创作出新国歌比 困 。这时

著名 家徐 鸿首先提出倡议，以田汉作

词、聂 曲的抗战歌曲《义勇军进行

曲》为代国歌，但也有的同志不赞成，认

为歌词中“中华民族到了最 的时候”

这句话已不 当。

1949年9月25日，毛泽东、周恩来在

中南海 泽园亲自召开座谈会，协商国

旗、国歌等问题。清华大学教授张 、

成等发言，坚决支持徐 鸿先生的

建议 有一些人士表示异议说，中国

解放了， 国主义和国民党都被 出

大陆，中华民族进入了 平盛世，何

来最 的时候 ，提出应重

歌词。然而，作为第6小组成员的张

教授指出，原歌词有特定的时代意

义，不必改词，并举法国国歌《马赛

曲》为例。

周恩来赞同这一看法。他说，这首

歌在历史上起到过巨大作用， 管现

在新中国成立了，但今后还可能有战

，还会有 国主义 动派企图 略

我们、破 我们的建设， 要“

安 ”，“安不 ” 毛主席最

后说，大家认为以《义勇军进行曲》为国

歌最好，我看就这样定下来 。

9月27日，政协全体会议通过决定，

在中华人民共和国国歌正式制定之前，以

《义勇军进行曲》为国歌。1982年12月4
日，五届全国人大五次会议作出决议，正

式确定《义勇军进行曲》为中华人民共和

国国歌。

国 的

1949年7、8月间，我国国徽、国旗图

张 、 成 在国 国 国 纪年国

上 国 录（19 9年9 2 日）

（中 ）

成、 三强 在新 六 三 体

上 国 录（19 9 年 2 日）（中 ）



清华校友通讯38

ࣼᇷழ˗ੇڎቡ��ևࣲ

案的 集工作同时展开。 一个月内，

收到国旗应 图案2992幅。其中，以红旗

上 列五 ，或者红旗中加五 、再

加一两 黄 代表黄河和长江的一类图

案， 受评选委员的认可。8月24日，负

责国旗、国徽、国歌等方案草 工作的第6
小组开会，讨论国旗方案，大家各 己见。

身为国旗、国徽图案初选委员会顾问

的著名建 学家、清华大学 建系主任

成教授说：“我提个意见。旗上的 可

以再大一些，成 当比例。 好些，

这样即使无风时也能看得见。”

第6小组成员、清华大学物理系教授

钱三强指着一个方案说：“国旗的标志要有

显著特点，在 里都能知道它代表中国。这

个白地红 的旗，很容 和别国相 。”

这时，郭 拿出一个带有 和

的图案，问道：“这个怎么样 ”钱三强

答道：“我看改黄色好。我国的长江、黄

河就是黄色的 ”

后来，评选委员们又进行了多次讨

论，并提出了候选方案，送交

新政协筹备会及国旗、国歌、

国徽、国都、纪元方案 查委

员会等 议，最后在9月27日
的政协第一届大会上，通过了决

议，以上海曾联 应 方案改

进而成的五 红旗为中华人民

共和国国旗。

原来的国旗制法说明写

得比 ，会后，周总理要

木、 成等重写制图说

明。 成教授 进行了改

写， 木 改定 。 木

是清华大学物理系 1 9 3 3级校

友，当时任毛泽东主席和中共

中央政治局的秘书。

国名的 来

1949年6月15～19日，新政治协商会

议筹备会在北平成立并举行第一次全体会

议，研究建国的有关事项。对于即将诞生

的新中国的名称，中共中央和毛泽东在

前的文 、指示中，一 常用“中华人民

民主共和国”的称 。

在筹备会讨论各项文 的过程中，一

些代表认为，这个国名 长。著名民主人

士黄 培、张志让提出，“我国国名 可

将原 中华人民民主共和国，简称中华民

国或中华民主国。将来进入社会主义阶段

即可改称中华社会主义民主国。”

在会议最后一天，出席会议的无党派

人士代表、清华大学政治学系主任张

教授发表了第三种意见。他说：“我看

中华人民共和国好。有 人民 就可以不

要 民主 二字， 有人民而不民主

民主 一词Democracy来自希 字，

19 9 年 9 27 日，中国 一 体

通 的 国 、纪年、国 、国 的四个 草 （部

）（中 ）
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原意与人民相同。去 民主 二字从下

面的解释也是很容 明白的：是共和而非

专制，是民主而非 主，是人民而非布尔

亚的国家。”

负责 定政府方案的新政协筹委会下

设第4小组 关于国名的意见归 了三种

名称。小组组长董必 召集中央人民政府

组织法起草委员会先后三次开会， 一

讨论国家名称、国家 性等一系列基本问

题，在8月17日第三次会议 正通过的组

织法初步草案里，新的国名为“中华人民

共和国”。

9月7日，周恩来在北京 向已到北

平的政协代表及各方面人士作《关于中国

人民政协的 个问题》的报告。关于国名

问题，周恩来解释说，“民主”与“共

和”有共同的意义，无 重 。而这两个

都包含了民主的含义，在国体上是用共

和，在性质上 用民主。作为国家还是用

“共和”两字比 好，所以用中华人民

19 9 年 7 日，新 委 影 一

排 起： 、 、 、 、 、李 、陈 、

，二排 起： 、 寅 、陈 通、 、 、

，三排 起：周 来、林 、 、张 、 、

李立三

共和国，就可以说是民主

了。在外国，“共和”和

“民主”是一个字，而在

中国， 将它定为两个字

了。他还说：辛亥革命以

后，中国的国名是“中华

民国”，有共和的意 ，

但并不完全，可以作双关

的解释，而 令人费解。

为在辛亥革命时期，俄

国十月革命尚未成功，那

时 能是旧民主主义的。

在那以后由不完备的旧民

主主义进步到完备的新民

主主义。今天，为了使国

家的名称合 国家的本

质，我们的国名应该是中华人民共和国。

中国的少数民族也应该包括在中华人民共和

国之内，承认他们的自治 。 ，我们认

为中华人民共和国这个国名是很 当的。

9月22日，董必 在政协第一届全体

会议上，作了《中华人民共和国中央人民

政府组织法的草 经过及其基本内容》

的报告。关于国家名称问题，董必 说，

张 先生以为用中华人民民主共和国，

不如用中华人民共和国。我们现在 用了

最后这个名称。 为共和国说明了我们的

国体，“人民”二字在今天新民主主义的

中国是指工、农、小资产阶级和民族资产

阶级四个阶级的人，它有确定的解释，这

已经 人民民主专政的意 表达出来，不

必再 “民主”二字重 一次了。这个意

见，为政协大会所接受。在会议通过的文

中，原来的“中华人民民主共和国”均

改为“中华人民共和国”。新中国的国名

正式确定。


